

Matrimonio vitalicio

(Mt 5.31-32; 19.1-12; Mr 10.1-12)



Matrimonio vitalicio

Las vidas de las personas son para siempre marcadas por matrimonios traumáticos y por el divorcio. Para algunos, no existe mayor dolor que el experimentado en un matrimonio triste, abusivo, o marcado por la traición. Peor aún es la tragedia de la disolución de un matrimonio hecho para reflejar la gloria de Dios y el amor de Cristo por su esposa, la Iglesia.





Mateo 5.31-32

También fue dicho: Cualquiera que repudie a su mujer, dele carta de divorcio. Pero yo os digo que el que repudia a su mujer, a no ser por causa de fornicación, hace que ella adultere; y el que se casa con la repudiada, comete adulterio.

Matrimonio vitalicio

▶ Mateo 5.31-32 es el tercero de seis argumentos en el Sermón del Monte en que Jesús confronta a sus discípulos con la verdadera norma divina en áreas donde el legalismo había abaratado la santidad de Dios. En cada caso, Jesús usa la ley para quitar el velo del corazón de sus oyentes, elevando el patrón mucho más de lo que ellos imaginaban.

- Las relaciones interpersonales revelan el corazón (ira/hipocresía – 5.21-26).
- Los deseos ilícitos revelan el corazón (adulterio – 5.27-30).
- El conflicto conyugal revela el corazón (divorcio – 5.31-32).
- Los votos revelan el corazón (presunción/infidelidad – 5.33-37).
- La represalia revela el corazón (venganza/perdón – 5.38-42).
- El odio revela el corazón (enemistad – 5.43-48).

Matrimonio vitalicio

El texto sobre el divorcio une los dos textos inmediatamente antes y después de la declaración. Primero, Jesús muestra cómo **el adulterio comienza en el corazón infiel**. Después, trata de cómo **los votos revelan un corazón infiel**. La declaración sobre el divorcio sirve como puente entre ambas declaraciones. Muestra que **la forma en que miramos los votos matrimoniales y tratamos a nuestros cónyuges revela la naturaleza de nuestro corazón** (Mal 2.14-16).

Mateo 5.31-32

1. ¿Qué fue dicho?

También fue dicho: Cualquiera que repudie a su mujer, dele carta de divorcio (v. 31)

Jesús sacude a sus oyentes citando el texto usado incorrectamente por los fariseos (cf. Mt 19.3-12). Él se refiere a Deuteronomio 24.1-4, donde Dios reguló prácticas abusivas del matrimonio por causa de la dureza de corazón del pueblo.

Mateo 5.31-32

1. ¿Qué fue dicho?

La escuela de **Shammai** entendía “cosa indecente” en el sentido más literal de la frase – una “explosión” ilegítima de desnudez, o sea, inmoralidad sexual; por eso, solo permitía el divorcio por inmoralidad sexual. Los que abogaban ese pensamiento eran los más conservadores (radicales) de la época.

La escuela de **Hillel** permitía el divorcio por muchas “indecencias”, entendiendo la expresión “cosa indecente” como cualificada por la cláusula “si ella no fuera agradable a los ojos” (lit. “si ella no haya favor a sus ojos”). Sus representantes asumían la posición más liberal de la época.

Mateo 5.31-32

2. ¿Qué dijo Jesús?

Pero yo os digo que el que repudia a su mujer, a no ser por causa de fornicación, hace que ella adultere; y el que se casa con la repudiada, comete adulterio (v. 32)

De forma coherente con el contexto de esta parte del Sermón del Monte, Jesús expone el corazón humano colocando el patrón divino en un nivel muy por encima de cualquiera de las dos escuelas. Tenga en cuenta que Jesús no toma ninguna posición, sino que va más allá de estas, exponiendo los corazones de los oyentes, ¡y la verdadera naturaleza del matrimonio!

Mateo 5.31-32

Cualquier actitud que menoscabe la santidad del matrimonio o que separe a la pareja revela un corazón malo y contrario a Dios. Eso incluye el conflicto conyugal, la ira, el enojo, la falta de perdón, la frialdad, el distanciamiento marital, el trato del silencio, la intrusión de terceros en el matrimonio, secretos guardados, falta de transparencia entre los cónyuges y mucho más.



Mateo 5.31-32

Para aquellos que quieren honrar a Dios, la palabra “divorcio” no debe entrar en el vocabulario conyugal, ni estar en su imaginario o existir como una posibilidad. El matrimonio es una institución divina, cuyo propósito es reflejar la gloria de la imagen de un Dios que vive fielmente en pacto y comunión. El conflicto conyugal muchas veces revela un corazón egoísta e infiel que necesita de la vida “otro-céntrica” de Jesús para ser vencido. ¡El divorcio es una derrota para el evangelio!



Mateo 5.31-32

3. ¿Qué significa la “cláusula de excepción”?

Pero yo os digo que el que repudia a su mujer, a no ser por causa de fornicación, hace que ella adultere; y el que se casa con la repudiada, comete adulterio (v. 32)

Con ese entendimiento de la esencia del pasaje, podemos considerar la polémica “cláusula de excepción”.

Mateo 5.31-32

- 1) Mateo es el único libro de Nuevo Testamento que abre una aparente excepción a la ley del divorcio y nuevo matrimonio porque Mateo está luchando con una situación peculiar de su audiencia, los judíos.
- 2) Jesús no usa la palabra común para adulterio – μοιχεία (*moicheia*) – cuando cita la excepción; sino la palabra más genérica para inmoralidad sexual – πορνεία (*porneia*).
- 3) A la luz del contexto de Mateo y su audiencia original, la única excepción a la regla del divorcio es cuando se descubre la inmoralidad durante el período de compromiso judío, que se consideraba un “trato nupcial”, pero todavía sin consumación sexual (cf. Mt 1.19).

Mateo 19.1-12

En este cuarto discurso en Mateo, Jesús trata acerca de las relaciones personales en su reino, intercalando dos énfasis – humildad y fidelidad:

- Lealtad a las autoridades – como ciudadanos ejemplares (no escandalosos – 17.24-27).
- Humildad para con los pequeños (no siendo orgullosos – 18.1-10).
- Fidelidad a los desviados – los cuales deben ser buscados y restaurados diligentemente (no con indiferencia – 18.11-14).
- Humildad para perdonar a los hermanos en pecado (sin chismear ni guardar rencor– 18.15-35).

Mateo 19.1-12

El énfasis de esa segunda exposición sobre el difícil asunto del divorcio y el nuevo matrimonio recae sobre el matrimonio vitalicio. Podemos abordar el texto dentro de su contexto, a la luz de cuatro argumentos a favor de la indisolubilidad del matrimonio a los ojos de Dios.



Mateo 19.1-12

Cuatro argumentos a favor del matrimonio vitalicio

Argumento 1: El ejercicio del perdón (Mateo 18.21-35)



Sería muy extraño si poco después de enseñar sobre el perdón ilimitado, Jesús enseñara que *un* pecado (adulterio) es suficiente para justificar la ruptura de una relación, sin posibilidad de restauración. En Cristo, los perdonados consiguen perdonar. El perdón en familia tal vez sea una de las consecuencias principales de la obra final de Jesús en la cruz.

Mateo 19.1-12

Cuatro argumentos a favor del matrimonio vitalicio

Argumento 1: El ejercicio del perdón (Mateo 18.21-35)

Argumento 2: El plan original (Mt 19.3-6; Gn 1.27; 2.24)

Jesús busca mostrar que Dios está más interesado en el matrimonio que en el divorcio. Por eso, vuelca la atención de la discusión hacia la teología del matrimonio en la Creación. Su postura era clara: el matrimonio es monogámico y debe durar toda la vida (...) Jesús corrige la teología judía, afirmando que la base teológica correcta es “el principio” y no “Moisés”. Aquí vemos el ideal cristiano de restaurar todas las cosas de acuerdo con el principio.



Mateo 19.1-12

Cuatro argumentos a favor del matrimonio vitalicio

Argumento 1: El ejercicio del perdón (Mateo 18.21-35)

Argumento 2: El plan original (Mt 19.3-6; Gn 1.27; 2.24)



Argumento 3: La dureza de corazón y el adulterio (Mt 19.7-9)

Aprendemos una lección importante sobre como lidiar con polémicas en el área del divorcio y nuevo matrimonio, observando cómo Jesús trató la cuestión: cuando el punto de partida en el debate es la dureza del corazón del hombre, siempre vamos a terminar donde comenzamos – con perspectivas antropocéntricas que normatizan la dureza del corazón. Pero, si partimos del ideal de Dios, adoptaremos una perspectiva teocéntrica que refleje su gloria en el matrimonio.

Mateo 19.1-12

Cuatro argumentos a favor del matrimonio vitalicio

Argumento 1: El ejercicio del perdón (Mateo 18.21-35)

Argumento 2: El plan original (Mt 19.3-6; Gn 1.27; 2.24)

Si Jesús simplemente se alineó con la rama más conservadora del judaísmo de su época, ¿por qué se sorprendieron sus seguidores? No, el patrón de Jesús debía ser más rígido que el de la línea que permitía el divorcio solamente en casos de adulterio; la reacción de los discípulos prueba que Jesús defendía una postura radical: “el divorcio está prohibido, una vez que el matrimonio fue consumado”.

Argumento 3: La dureza de corazón y el adulterio (Mt 19.7-9)

Argumento 4: La reacción de los discípulos (Mt 19.10-12)

Mateo 19.1-12

Cuatro argumentos a favor del matrimonio vitalicio

Argumento 1: El ejercicio del perdón (Mateo 18.21-35)

Argumento 2: El plan original (Mt 19.3-6; Gn 1.27; 2.24)

La gran idea



**¡Lo que Dios juntó,
no lo separe el
hombre!**

Argumento 3: La dureza de corazón y el adulterio (Mt 19.7-9)

Argumento 4: La reacción de los discípulos (Mt 19.10-12)